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Fecha de la visita: 27 de febrero de 2025   

Fecha de entrega: 06 de marzo de 2025  

El día jueves 27 de febrero de 2025, como parte de las actividades académicas 

programadas dentro de la materia de administración, realizamos un 

conversatorio en las instalaciones de la Universidad de Nariño (Pasto).  

Este conversatorio tenía como objetivo conocer de primera mano cómo 

empezó Y emergió el señor Luciano Erazo en su carrera de economista, como 

fue su vida en el trascurso de esta, nos habla de cómo funciona la economía 

en pasto y en algunos sectores cercanos y también como principal panel de 

conversación por qué nuestra región es pobre o también podríamos decir   

´POR QUE SOMOS POBRES´ 

 

 

Hora de llegada y bienvenida 

 

El conversatorio comenzó a las 05:00 pm (Auditorio FACEA), al reunirnos el 

grupo de estudiantes en el auditorio de la Universidad de Nariño Pasto en el 

lugar previamente establecido. Desde el principio, nos recibió el docente 

Carlos Omar y al momento llego el señor Luciano Erazo que nos Dio una 

Bienvenida muy grata de él y un agradecimiento por haberlo hecho parte de 

este conversatorio que nos servirá para nuestro futuro como excelentes 

Contadores, al cual lo recibimos con un muy buen gesto de alegra y 

agradecimiento por haber sacado de su tiempo para compartirlo con todos 

nosotros. 

 



Fuente: propia  

 

El Señor Luciano Erazo quien hizo cargo de brindarnos información muy 

importante sobre el desarrollo de su carrera, su historia, sus valores y su 

presencia tanto a nivel nacional como internacional, además de información 

adicional sobre su vida y su desarrollo tanto personal y laboral.  

  

 

El señor Luciano primeramente comenzó a hablarnos sobre el comienzo y 

desarrollo de su exitosa carrera y como trascendió en el crecimiento de su 

vida tanto personal como laboral.  

 



BIOGRAFIA (LUCIANO ERAZO- ECONIMISTA- EGRESADO DE LA UNIVERSIDAD)  

Él fue uno de los mejores bachilleres en el liceo de la universidad de Nariño 

también es egresado en la universidad de la carrera de economía  

´´Es una persona que no se conforma con la mediocridad, sino que lucha por 

ser mejor. ´´ 

 

¨Cuando termino mi bachillerato encontré un libro que publicaba el icfes para 

saber cuál sería mi carrera   a la que le dedicaría 5 años de mi vida y  la cual 

me llevaría a ser un profesional, finalmente comprendí y me di  cuenta que la 

carrera de DERECHO no sería para mí, por lo que no me satisfacía estudiarla 

como mis padres así me lo quería ser ver,  porque como dice: 

Lenin ¨que el derecho son los argumentos o las razones que tiene la clase 

dominante para explotar a la clase obrera y es cierto porque según la clase que 

domina en una sociedad acomoda la ley a su favor o conveniencia¨.  

 

En ese tiempo no había economía aquí en la cuidad de pasto y tome la gran 

decisión de irme a Bogotá lo cual eso para mí fue un enorme riesgo  y 

sacrificio, porque en mi familia somos muy numerosos (Ocho hermanos y 

luego adoptamos cinco más entonces ya éramos trece, por ese motivo mis 

padres me mandaban muy poquito dinero y eso no me alcanzaba para mi 

sustento, entonces comencé a buscar alternativas, y en Bogotá empecé a 

dictar clases en colegios de bachillerato, afortunadamente tenía 

conocimiento en ingles desde pequeño y eso me sirvió mucho para dar las 

clases en los  colegios.   



Cuando terminé mi carrera empezaron a valorar a los economistas, y a todos 

mis compañeros los empezaron a nombrar gerentes de banco, me ofrecieron 

tres puestos de trabajo, pero yo elegí trabajar en el Ministerio De Educación.  

Como recomendación: ¨cuando puedan llegar a una entidad grande vayan al 

sector de planeación ahí es donde está la inteligencia ¨ Yo llegue a trabajar a 

en planeación, en ese tiempo El Ministro De Educación era Luis Carlos Galán 

y El Presidente era Misael Pastrana. trabajábamos hasta muy tarde porque 

en ese entonces se hacían reformas a la Ley de Educación En El Congreso. 

Un día señor ministro llegó a la oficina en lo que nos dijo ¨El día lunes llegan 

los del banco mundial, entonces necesito a los que hablen inglés¨. 

 

 Como yo tenía mucho conocimiento en  el inglés me salió esa oportunidad y la 

supe aprovechar demasiado,  entonces me fui a trabajar con él y a partir de 

ese momento mi trabajo era cada vez era  más complicado, al año siguiente fui 

coordinador y luego director general,  como director tenía en mi cargo a más 

de treinta personas y me tocaba estar yendo a los departamentos porque 

dirigía un proyecto que tenia como nombre  Concentraciones De Desarrollo 

Rural, yo era el que peleaba por mi departamento por sus estadísticas, por su 

población y el nivel de deserción, y  demostraba el trato injusto que se le daba 

a Nariño a nivel del choco y la guajira, se hizo un estudio que arrojo que había 

mucha población pero le faltaban recursos para el desarrollo por ejemplo: le 

faltaban  colegios,  puestos de salud, vías y oportunidades para poder trabajar.  

Entonces se decidió poner en práctica el proyecto el cual abarcaba tres 

integraciones:   

 

 



PROYECTO PÍLOTO 

• Integración Espacial, Social e Institucional   

 

La Integración Espacial tenía como propósito buscar la topografía que le 

favoreciera a un sitio. 

  

La Integración social tenía como propósito tratar de incluir y enseñar a las 

personas del sector rural  

 

La Integración institucional tenía como propósito que una institución como el 

ICA, CAJA AGRARIA ayude al desarrollo de esos sectores. 

 

 ¨Logre que el proyecto piloto se desarrollara en Diferentes municipios de 

Nariño como: Berruecos (arboleda), Consaca, La Unión y Yacuanquer ¨ 

 

El proyecto piloto dio fruto esos lugares por que que las cosas cambiaron a 

bien, la gente se educó, tuvo nuevos enfoques y sueños.   

 

El señor Luciano continuo con unas preguntas el cual era para que nosotros 

tengamos muy presente el índice de pobreza en la que vivimos y hablar sobre 

la composición de la macroeconomía.   

   



• LA MACROECONOMÍA SE DIVIDE EN TRES SECTORES    

En el sector primario: Donde se encuentra la agricultura, ganadería, pesca y 

materias primas    

En el sector secundario: Se encuentra las industrias, la transformación de 

materias primas y producción de bienes ya terminados, dónde se establece el 

fuerte de la economía es decir, permite que se transforme las materias primas 

para que se puedan sacar al mercado y eso hace que la economía crezca.   

Un ejemplo de ello es la cooperativa de COLACTEOS que fue una empresa 

fundada por HOLANDESES, durante 10 años estuvieron desarrollando la 

ganadería de la leche aquí en Nariño. 

 ¨pero a qué se debe que ellos vengan desde tan lejos a crear una empresa a 

Nariño´´   

Porque a ellos les interesa que se importe el ganado de la raza que ellos 

producen, claro que de eso se trata de crear una necesidad, y también nos 

dieron una solución, así no había ganadería de varias rasas teniendo un nivel 

de producción bajo ya que con eso nos implantaron la raza horse. 

A ellos se debe la creación de las facultades de la veterinaria, zootecnia        y 

gracias a esto se pudo incrementar un poco el sector de la agricultura, porque 

como ya habían plantas de enfriamiento y de pasteurización, La leche le 

sacaban un porcentaje de rendimiento mayor a lo que se compra el litro de 

leche cruda por eso es que ahora se puede hacer quesos yogurt y hasta la leche 

en polvo los cuales estos productos se pueden guardar o refrigerar un buen 

tiempo lo que llamamos ahora una larga vida útil   

En el sector terciario: Se encuentra la producción de los servicios, el transporte 

y los bienes intangibles como son las comunicaciones.   



 

 

• PREGUNTAS PARA RESOLVER HECHA POR LOS ESTUDIANTES 

PARA EL SEÑOR LUCIANO ERAZO   

 

Fuente: propia 

  

 

 

 

 



1.LA ECONOMÍA DE PASTO Y NARIÑO SU LIMITACIONES Y POBREZA   
 

• RESPUESTA DEL SEÑOR LUCIANO ERAZO (ECOMISTA) 

 

¨Lo que pasa en Nariño es que somos un departamento que no hemos podido 

desarrollar industrias , nuestro esquema de trabajo malo, la mayor parte de 

nuestros ingresos proviene del comercio por eso somos una cuidad pobre 

porque el comercio deja muy poco valor agregado ( diferencia del precio de un 

producto terminado de un producto como es la materia prima lo que trae con 

ellos los impuestos)  no hay buenos ingresos y por ende no hay oportunidades 

de trabajo aquí en Nariño lo que hacemos es recibir mercancías para venderlas 

al mismo precio porque si se le sube un poco mas ya no van a querer comprarlo 

es decir compramos pan para vender pan por eso es que nuestros ingresos se 

vuelven de bolsillo . también tenemos algo que se llama terciarización de la 

economía, eso es lo que deforma el desarrollo económico. ¨ 

 

EN 1921 ESTA ES LA COMPOSICIÓN DEL PIB DE NARIÑO:   

El sector primario: 3.227.750.000 = 18.67%  

El sector secundario: 1.610.900.000 =   9.32%  

El sector terciario: 12.442.100 .000 =   72%   

 

¨En estas cifras nos damos cuenta como esta de mal distribuida nuestra 

economía ¨  

 



• PREGUNTA DE NUESTRO COMPAÑERO  

¿Los carnavales de pasto afectan la economía?  

 

• RESPUESTA DEL SEÑOR LUCIANO ERAZO (ECOMISTA) 

¨Claro que afecta en la economía y bastante pues ayudan a crecer un poco más 

la economía de nuestra región porque en esa semana nos visitan o llegan a 

Nariño gente de otras ciudades o incluso también son personas que vienen del 

extranjero a conocer nuestras culturas y tradiciones, pero lo malo de nuestro 

comercio es que solo es en enero donde se incrementan los ingresos porque el 

resto del año nos quedamos quietos. Además, los trabajos informales en 

muchos casos son de personas de otros lugares nos afectan bastante pues ellos 

no pagan impuestos y les quitan las oportunidades a las personas de la región   

En cambio, en Barranquilla existe hasta un pre-carnaval para incrementar la 

economía desde días anteriores   

Un ejemplo de una buena economía es el valle del cauca donde se encuentra 

la industria de la caña de azúcar donde se encuentran sembradas miles de 

hectáreas donde tiene mucha tecnología, también se encuentran los ingenios 

azucareros dónde contratan muchos trabajadores y su salario es bien 

remunerado¨ 

 

 



 

2. COMPOSICIÓN DEL PIB REGIONAL A COMPARACIÓN CON EL 

RESTO DEL PAÍS CONCLUSIÓN SOMOS UNA REGIÓN POBRE MAL 

DIRIGIDA  

 

• RESPUESTA DEL SEÑOR LUCIANO ERAZO (ECOMISTA) 

NARIÑO SE ENCUENTRA EN EL PUESTO NÚMERO 18 DEL PIB DEL PAÍS YA QUE NO 

ESTAMOS INDUSTRIALIZADOS 

¿Porque Villavicencio está por encima de Nariño? 

´´Porque se mueve mucho la ganadería, los derivados del oro, extracción de 

petróleo´´ 

PIB (Departamentos de Colombia por su posición)  

 

Fuente: propia 



 

3. ¿QUE HACER, COMO ORIENTAR NUESTRA ECONOMÍA PARA 

SUPERAR LA POBREZA?   

 

• RESPUESTA DEL SEÑOR LUCIANO ERAZO (ECOMISTA) 

La solución es que debemos industrializarnos para poder salir de la pobreza, 

pero surge una pregunta  

¿Qué industrias podemos desarrollar‽  

Para industrializarnos una región se debe tener en cuenta lo siguiente                         

la materia prima, el mercado y la topografía   

Otros países necesitan que les exporten materia prima como es la papa un 

producto propio de nuestra región que sirve para la industria del alcohol estás 

industrias están dispuestas a transferir el conocimiento que han adquirido por 

muchos años para que produzcamos alcoholes   

Una pregunta que hizo el profesor Carlos fue de acuerdo con el análisis, el 

presidente Petro a solicitado al departamento de planeación en qué se estudió 

el tratado de libre comercio especialmente con EE UU entonces ¿Para Colombia 

es más rentable deshacerse del tratado de libre comercio y abastecerse por sí 

misma?   

Uno tiene que ser realista porque para EE. UU. no representa ni el 0.01% de sus 

importaciones porque su economía se abastece de otros exportadores   

Además, el 42% de las divisas que tiene Colombia provienen del petróleo 

carbón y gas, pero Petro llegó a la presidencia con sus ideas de defender el 

medio ambiente y por eso negó la licencia de explotación en varias minas 

diciendo que se estaba contaminando las fuentes hídricas por los 



contaminantes que se utilizaban entonces ya no hay muchos lugares donde se 

pueda hacer esta explotación y por eso es que le suben al servicio de gas porque 

toca importarlo   

COMO DATO IMPORTANTE DEL SEÑOR LUCIANO ERAZO (ECONOMISTA) 

El hijo del señor Luciano que es administrador de empresas, había trabajado 

por 6 años con una compañía canadiense que explotaba plata, está empresa 

ya no pudo seguir porque no quisieron renovar la licencia y dejaron a 3.500 

trabajadores sin empleo  

  

  

4. MEGAPROYECTOS ESTRATÉGICOS PAPEL DE LA UNIVERSIDAD EN 

LA IMPLEMENTACIÓN Y EL DESARROLLO DE UNA ESTRATEGIA 

GANADORA   

 

• RESPUESTA DEL SEÑOR LUCIANO ERAZO (ECOMISTA) 

• Un proyecto que se puede desarrollar en el departamento de Nariño es 

la industria farmacéutica que sirve para crear perfumería a través de los 

alcoholes procesados también la papa produce almidones que sirven 

para producir coladas, compotas, sopas, bases de helados otra industria 

derivada de la papa sería la industria de pegantes con esto 

desarrollaríamos la economía generando miles de empleos   

o Pero dentro del desarrollo de estas industrias el peligro de esto es que la 

papa pueda subir de precio y la respuesta sería formar cooperativas y los 

mismos productores de papa serían los dueños de la planta industrial 

para que no haya estos inconvenientes  



• Otro proyecto es la creación de lugares arquitectónicos que se necesitan 

en la ciudad   

• La primera es un centro de exposiciones y eventos  

• Central mayorista de abastos   

Acope, la cámara de comercio y los de Comfamiliar intentan realizar ferias 

para impulsar las ventas de las pequeñas empresas manufactureras pero esas 

ferias se realizan en módulos de plástico o carpas algo que es muy malo porque 

solo se pueden ubicar en el parque infantil  

Ese centro no sólo serviría para ferias sino también se puede hacer eventos 

cada fin de semana y es seguro que se llenaría los restaurantes, hoteles   

Pero lo que pasa es que los empresarios de aquí de Pasto no les gusta 

arriesgarse y se conforman con lo que tienen por miedo a perder, son muy 

inexpertos y no amplían sus conocimientos   

Existe una agencia gubernamental que se llama ADR que significa agencia para 

el desarrollo rural que le presta al campesino para que desarrollar sus 

proyectos que cumplan con tres siguientes requisitos, tengan una innovación 

tecnológica es decir aportar tecnología al campo, generen puestos de trabajo 

y ser ecológicamente sostenibles, si se cumplen con estos objetivos en el 

proyecto se les perdona la deuda, no tienen que pagar nada, eso se llama 

préstamo de fomento a fondo perdido.  

Un ejemplo de ellos es Taqueras después de Imues hay una inmensidad de 

invernaderos especialmente para cultivar tomate de excelente calidad, otros 

producen curuba y maracuyá, pero llegó un problema, la sobre producción de 

tomate, porque ya no se lo pueden pagar a un buen precio la solución de esto 

sería que podemos montar una procesadora de tomate para hacer pasta de 

tomate y venderla a las grandes industrias y esto generaría un incremento en 

la economía y muchos puestos de trabajo   



Además, nosotros como estudiantes tenemos que investigar, ampliar nuestros 

conocimientos para ayudar a crecer el mercado de nuestra región y para eso 

es necesario tener en cuenta lo siguiente   

  

EXISTEN TRES ELEMENTOS QUE DIRIGEN UNA SOCIEDAD   

 

1. Institución o gobierno   

2. Sector privado es decir las empresas   

3. Academia o la universidad  

 

ESTÁS TRES FUERZAS SE TIENEN QUE UNIR PARA QUE UNA REGIÓN 

SALGA ADELANTE   

 

• SUGERENCIAS DEL SEÑOR LUCIANO PARA NOSOTROS COMO 

ESTUDIANTES   

• No conformarse con la mediocridad e intentar ser el mejor   

• Leer el plan de desarrollo de pasto y Nariño para que vean cuáles son los 

objetivos que tienen la alcaldía y gobernación para nuestro 

departamento y municipio   

• Ustedes como jóvenes ayuden a cambiar el mercado a hacerlo más 

efectivo eficiente y competitivo, cambiar el medio donde nos 

encontramos creando oportunidades de empleo  

• Asistir a los foros para que puedan ampliar sus conocimientos   



• Si tienen la oportunidad y al terminar su carrera pueden hacer un 

posgrado háganlo salgan del país conozcan nuevas culturas, pero para 

eso tienen que desde ahora tener un buen desempeño académico para 

que puedan aplicar a las becas de los postgrados   

• Y lo último no se casen jóvenes tengan metas sueños por los que luchar 

y cuando ya sean profesionales y tengan todo lo que ustedes quisieron 

ya pueden pensar en formar su familia para que ellos no les falten nada 

no traigan niños al mundo a sufrir o saquen a vivir a su pareja a pasar 

hambre   

 

• CONCLUCIONES  

        • Inversión gubernamental en infraestructura 

• La educación, la salud y la calidad de los servicios públicos son 

también áreas en las que habrá que invertir 

• Promover el turismo rural 

• Incentivar a los jóvenes a mejorar la economía y crear 

proyectos para el sector rural 

• Distribución equitativa de las tierras y la disponibilidad de 

recursos 

• Industrializarnos con los productos de aquí de la región  

(la papa) 

• Ampliar nuestros conocimientos para tener mejores ideas de 

negocios que ayuden a la economía 

• Dejar de ser tan miedosos, arriesgarnos ir por más y luchar 

por un mejor futuro. 



• FOTOGRAFIAS TOMADAS DURANTE EL CONVERSATORIO 

CON EL SEÑOR LUCIANO ERAZO (ECONOMISTA) 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Fuente:propia 



 

 

 

 

 

 

Video de WhatsApp 

2025-02-27 a las 22.34.52_831025da.mp4
 

 

Fuente: propia 



 

 

EVIDENCIA FOTOGRAFÍCA  

TODOS LOS ESTUDAINTES JUNTO AL SEÑOR LUCIANO 

ERAZO (ECONOMISTA)  

 Fuente: propia 
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